

Mañón

Epoca II. Año II

Alayor 27 de Enero 1912

Núm 70



Cruz y Espada

Publicación Semanal

Redacción y Administración:
Barsola, 1.

Suscripción 0'15 ptas. al mes
Núm. suelto 0'05 ptas.

El verdadero enemigo

El verdadero enemigo, pandilla de asesinos de la Patria, no está en Marruecos: le tenemos en España, le cobija la libertad, y cuenta, para sus puñaladas traperas, con el miedo que infunde á las alturas, manteniendo á un Gobierno en la indecisión para que éste siga manteniendo en inactividad lamentable y gravemente expuesto á nuestro valeroso Ejército en el campo de Melilla. Son los vándalos de la semana roja, los de Cullera y Carcagente que tornan á revolverse como hienas contra la Patria y contra el Ejército, para cebarse en aquella mientras éste lucha con heroísmo en el verdadero terreno del honor.

El Progreso califica cínicamente de «provocación» un sencillo y necesario embarque de tropas en Bar-

celona, y excita vandálicamente al populacho. Y agrega mintiendo con el mayor descaro un valor jamás tenido:

«No es nuevo en nosotros este grito de ¡abajo la guerra! Con él hemos ido á la revolución é iremos otra vez, dondè convenga, porque cuando los Gobiernos se hacen sordos á los requerimientos de la opinión, todo es lícito para restablecer el imperio de la ley.»

Un falderillo del lerrouxismo, *El Poble Catalá*, cobarde como siempre, suelta insidiosas notas sentimentales:

«Altra vegada Barcelona ha hagut de presenciar ab dolor com del séu hermós port ne surten les naus carregades de carn humana, de fills de mares espanyoles, que son portats allí, en aquells ermots del Rif, hont aviat no hi florirán més que 'ls xipresos y les flors de fossar.

Barcelona presenciá recullida-el

veritable dolor es recullit-la partida dels fills de la Patria. ¿Será sempre així?»

«A un quart de nou del vespre acabá l' embarch. Com hem dit, no 's produhí cap incident. La gent se n' entorná del moll ab el dolor á les entranyes.»

Ahí tenemos en Barcelona á los sempiternos traidores: á la Patria primero y después al populacho por ellos embriagado. Ni Emília-no Iglesias, ni Pedro Corominas, directores de esos papeluchos, han de capitanear la revuelta á que incitan, ni bajar á la barricada que desde el papel levantan...

Es muy cómodo, pero muy indigno, el proceder de los farsantes.

Veáse si tenemos razón. ¿Contra qué gritan? ¿Contra nuestra intromisión en Marruecos? Pero ¿cuándo vocifera? Dos años se han pasado desde 1909, y se han venido callando conjuncionistas y radicales, haciendo mucho pero mucho anticlericalismo, negocios, *chantages*... ¡eso sí! pero sin aportar voz serena y voz clara al problema marroquí, sin tener mediano gesto de dignidad patriótica contra Francia que ansiaba y laboraba para hecharnos de Marruecos, ni contra su prensa que venia considerándonos como apárias ante Europa.

¿Cómo se conoce de donde vienen criterios y puñados de oro...!

Y han transcurrido dos largos meses desde los combates de Octubre, y se callaron los muy ladinos sin discutir ni acorralar á Canalejas ni á Luque en la paz aparente, por lamentables yerros que tanta sangre nos cuestan. Sólo cuando la guerra está en pie y es cuestión de honor el batir á la morisma: sólo cuando los rifeños atacan fieramente nuestras posiciones y urgen refuerzos á toda prisa para acelerar el inaplazable castigo definitivo? con ahorro de victimas.. sólo entonces dan zarpazos y quieren impedir embarques y envío de refuerzos necesarios para salvar vidas de los que heroicamente luchan.

¿Qué se quiere? ¿que mueran achicharrados los que luchan ó por agotamiento de fuerzas si no se les envían refuerzos? ¿No son aquellos, hijos también de madres españolas como los que parten? ¿Acaso se quiere retrocedan las fuerzas que allí quedan, no vencidas, pero que aparezcan impotentes para asentar un dominio y castigar á un tradicional enemigo de España? ¿Que quede España sin honor y el campo libre para las rapiñas del colonismo francés?

¡Doblemente traidores! repetimos. En los amargos dolores de la Patria, no tienen entrañas, no sienten amores, ni respetos siquiera ante el sufrimiento. Quieren, exigen el deshonor de la Patria con una retirada ignominiosa, ó el aniquilamiento del Ejército que lucha, con una negativa de refuerzos. Y buscan negociar con la depresión en el ánimo del pueblo que explotan: y azuzan y se lanzan á los más horrendos crímenes en el corazón de España, cuando ésta tiene su brazo armado luchando titánicamente contra feroces enemigos exteriores...

¿Por qué no discuten cuando las paces intermedias? ¡Ah! entonces todo se les va en anticlericalismo, cuestiones Ferrer, indultos de criminales, concomitancias manifiestas con el Canalejas que hoy aparentemente combaten.

Lo decimos y repetimos: para un infeliz ladronzuelo que roba quizá para poder comer, hay policía, celdas de carcel, grilletes de presidio: para el sugestionado por radicalismos vandálicos y arrastrado inconsciente al crimen, hay patíbulos y fosos: para los grandes traidores á la Patria y asesinos del Ejército en momentos supremos, trai-

dores de levita, pluma de periodista y acta de diputado, hay cartas abiertas del Presidente del Consejo, beligerancia política, consideraciones, saludos, recepciones...

¿Hasta cuándo será la pobre España juguete vil desayones? ¿Hasta cuándo va á consentirse la campaña infame de esas asquerosas izquierdas? ¿Hasta cuándo va á derrocharse en revueltas sangre del pueblo por fracachelas de la libertad maldita?

No pensemos en batir enemigos exteriores, mientras á cobardes afrancesados abriguen en nuestro solar querido incalificables tolerancias y cobardias. O arrancarnos la víbora, ó renunciar le vida.

(De *El Correo Catalán*).

Patrón de la Semana

Sta. Martina v. y m.

Nació Sta. Martina en Roma, y consagró á Dios su virginidad desde sus primeros años. Distribuyó entre los pobres su cuantioso patrimonio y renunció generosa cuanto el mundo le ofrecía de ventajoso y halagüeño. En testimonio de la fe de Jesucristo, padeció acerbísimos tormentos, siendo azotada con inhumana crueldad, y, por último, degollada. Tuvo lugar este martirio en el año 460.

DE INTERÉS

Cuando la crisis bancaria en esta Isla por causas que no es del caso exponer, por ser de todos conocidas, una nube negra y muy densa envolvió nuestra Villa, alarmando con sobrado motivo al vecindario que veía zozobrar por momentos su bienestar y tranquilidad con la paralización del comercio, al que tan aficionados se muestran los alayorenses.

En aquellos días de encontradas opiniones guardamos silencio sobre asunto tan capital, con el fin de evitar que nuestro parecer, no siempre interpretado en su genuino sentido y muchas veces tergiversado por mal intencionados que tienen á bien vivir de la *comedia* por no decir otra cosa, pudiera servir de argumento á algunos para empeorar la situación de sí ya en extremo desdichada.

Mas hoy que este peligro ha desaparecido, habiéndose desvanecido la pavorosa nube, recobrándose la tranquilidad y consigo casi en su totalidad siguiendo el comercio en sus habituales operaciones, creemos llenar uno de los deseos de nuestros lectores diciendo aunque no sean mas que cuatro palabras sobre dicho asunto.

Mas de una vez nos hemos preguntado ¿á qué obedece el renacimiento de la tranquilidad en nuestra villa? Sin negar que pueda haber otras causas influyentes se nos ocurren entre otras: la conducta de la digna Junta del Banco de Alayor (hoy en liquidación) que con su prudencia y atinadas determinaciones consiguió

cortar extremos desagrables... y ruinosos.

Aprovechamos esta ocasión para enviar á la citada Junta nuestra sincera enhorabuena.

Mas no podemos ocultar que, dadas ciertas propagandas, no eran suficientes los esfuerzos de la Junta del Banco de Alayor para devolver la tranquilidad á nuestra Villa..... era necesario disponer de momento de dinero en efectivo, ya que los créditos solos no sacaban de apuros.

Y esta nueva necesidad hay que reconocer que la llenó el BANCO DE MENORCA.

Este banco desde el primer momento ofreció dinero en efectivo que es lo que se necesitaba. Y disponiendo de dinero..... desapareció el peligro de tener que presenciar escenas tristes y ruinosas.

Ahora digamos dos palabras sobre EL BANCO DE MENORCA ya que nos convida á ello el curso de la cuestión.

Y tengan en cuenta nuestros amables lectores que de todo cuento digamos referente á este BANCO respondemos de su veracidad por haber tenido ocasión de tomar todos esos datos en una entrevista celebrada con quien podía facilitárnoslos fieles.

Este BANCO DE MENORCA que tiene su *Central* en Mahón (Calle del Angel), está haciendo desde su fundación todas las operaciones con que antes EL BANCO DE ALAYOR servía al público más todas aquellas que puedan convenir.

Admite imposiciones, hace préstamos, abre cuentas corrientes, admite operaciones de Valores, etc.

Por las imposiciones en *Depósitos* paga el tres por ciento; más á estas imposiciones acompaña una circunstancia muy notable y es que están GARANTIZADAS en la *Cartera* propiedad del BANCO en su Sección de Valores consistente en Títulos de la Deuda Perpetua al 4.º Interior y de la Deuda Amortizable.

Otra clase de imposiciones admite de la que trataremos más abajo.

Los cuenta-rentistas de Alayor con el BANCO de referencia tienen la ventaja de que EL BANCO DE MENORCA en Mahón y en Ciudadela les pagará sus Cheques, siempre que se presenten registrados por el de esta, lo que se hará gratuitamente y con la mayor complacencia. Ventaja por la que los cuenta-rentistas, llevando el requisito indicado podrán disponer de su capital en Mahón y Ciudadela lo mismo que si fuera en Alayor.

El Descuento de Letras lo hace á un tipo conveniente.

Los *préstamos* los cede al seis por ciento como máximo, rebajando en determinados casos el tipo de interés.

Tiene siempre existencia de Valores para la venta facilitando así en gran manera su adquisición.

La otra clase de imposiciones de que hemos hecho mención más arriba la constituye su sección de Caja de Ahorros, establecida de un modo que nada deja que desear. Paga á los imponentes el tres por ciento sobre su capital que *garantiza en igual cantidad de Valores del Estado de la Deuda Perpetua Interior y Amortizable*.

Además publicará cada tres meses un

boletín ó estado informativo del número de imponentes, capital impuesto y depósito de Capital equivalente, en Valores del Estado ya mentados.

Asimismo esta Sección se ve favorecida con el empleo de las huchas que tanto facilita los ahorros principalmente á la clase menesterosa.

EL BANCO DE MENORCA tiene á disposición de todo imponente que tenga á favor un saldo mínimo de 5 pesetas una *hucha de ahorro* consistente en una bonita cajita de metal con cerradura cuya llave es siempre propiedad del Banco. Su uso es sencillo, como puede verse con el siguiente ejemplo:

Pablo, jornalero, padre de familia que tiene que mantener con el fruto de sus sudores á cuatro hijos. Comprende la necesidad que tiene del ahorro por si un día le pasa algún percance, pero también sabe que tan pronto tiene un par de pesetitas ahorradas, para llevar deficiencias que en su hogar siempre ve, las suelta fácilmente, y al entretanto pasan los meses y los años sin haberle sido posible el ahorro.

Pues bien la *hucha* facilitará sobre manera el ahorro al laborioso y honrrado Pablo. Hace un esfuerzo y reúne cinco pesetas, va y las deposita en la *Caja de Ahorros* que tiene establecida el BANCO DE MENORCA, allí le abonan dicha cantidad en una *Libreta* y una vez hecho esto Pablo hace uso del derecho que gratuitamente acaba de adquirir, pidiendo una *hucha*. Ya tenemos á Pablo disponiendo de una *hucha*.

Veamos ahora para que le sirve. Llega el último día de la semana ó quincena con el importe de sus jornales.

Bien conoce que todo aquel capitalito lo necesita para atender á los gastos ordinarios, pero como haciendose violencia coge algunas monedas y... *zas* ya están dentro de la *hucha*.

De allí no puede sacarlas, pues no dispone de la llave y arréglase como puede aquella semana ó quincena sin las monedas depositadas. La operación se repite de vez en cuando y á los dos ó tres meses se presenta de nuevo Pablo al Banco con la *hucha*. Allí se le abre y se le cuenta á su presencia el contenido y se encuentra Pablo con ocho, diez, ó lo que fuera, pesetitas que deja allí y se le abonan en su *Libreta*. Marcha de nuevo á su casa con la *hucha* vacía sí, pero en disposición de repetir la operación que tan buenos resultados le ha dado.

¿Verdad, lectores amables, que es digno de todo encomio el uso de las *huchas*? Manera ingeniosa de proteger al pobre y que éste no debiera desperdiciar. De este modo el pobre va formándose un capitalito garantido con la forma expuesta más arriba y á su disposición cuando necesita de él.

Por este solo hecho ya merece mil plácemes EL BANCO DE MENORCA y nosotros amantes de los pobres y de la clase trabajadora se los enviamos desde estas modestas columnas.

Para concluir daremos un dato que acabamos de adquirir y que mucho al BANCO DE MENORCA y es que realiza por una Real Orden la provisión de fondos á la Depositaria de Máhón, lo que supone un movimiento de docientas mil pesetas al mes como término medio.

Reciban el *Banco de Alayor* en liquidación y el BANCO DE MENORCA estas líneas como prueba de gratitud que siente una gran mayoría de alayorenses para con ambos por su noble proceder en la crisis financiera que ha atravesado nuestro pueblo.

Misa modernista



—Señorita, acaban de dar el tercer toque para la misa.

—¿Tan pronto?..... ¡Jesús, hija, que sacristanes éstos, que no dan tiempo á una para vestirse decentemente!

—Pues apresúrese, porque va á llegar cuando dé el Cura la bendición.

—Ea, dame los guantes..... el pañuelo..... el abanico..... el sombrero..... el rosario de oro; de prisa, mujer, de prisa..... ¡Jesús, que fastidio de criadas!....

¡Ay, señorita Pilar, quiera Dios que no se le haga tarde!

—¿Está puesto el victoria?

—Sí, señora.

—¿Me sientan bien los guantes?

—Perfectamente.

—¿Y el sombrero?

—Admirable.

—¿Y la falda?

—Divina.

—Ea, adiós.

—Adios,

Pepe, castiga los caballos..... da prisa á Santiago!.... ¡Dios mio, que alcance la misa!.... ¡Qué curas estos!..... No sé por qué han de decir las misas tan temprano.....; ¡miren que decir la última á las doce del día!

Y la dama llega á la Iglesia cuando la misa va por el «Credo».....

¡Gracias á Dios!... ¡Por poco no la alcanzo!....

Entra atropellando á cuantos por delante se le ponen.....

Antes de colocarse en ningún sitio, la campanilla ha tocado el «Sanctus»....

—¡Ah! ahí está Lucha... voy á sentarme á su lado.. Buenas tardes, Lucha; ¿cómo estáis en casa?....

—Bien hija, ¿y en la tuya?

—Perfectamente.... pero yo con una molestia que no hay quein me la quite.

—¡Mujer! ¿Qué te pasa?

—Nada, hija; mi mamá política que es una montañesa de lo más tonto, de lo más necio y de lo más fátuo..... Ayer era su santo; vinieron las de Estévez y le regalaron unos guantes lujosísimos..... ¡Gracias! No los gasto, dijo..... Al instante la guiñé, haciéndole ver lo que desairaba á las muchachas..... y la muy necia de mi suegra va y dice: ¡Ay! sí, sí, tomaré uno por no despreciar..... ¡Mira que tomar uno solo....!

—Je, je..... ¡i, ¡i.....

En aquél momento ambas señoras caen de rodillas, sorprendidas en su charla por el argentino son de la campanilla que hace la señal de levantar á Dios.

La dama se dá algunos golpeitos en el pecho, que, por la poca contrición que le acompaña, lo mismo hubiera podido dárselos en la nuca ó en las espaldas.

Cuando después de levantar á Dios todos siguen de rodillas, ella sola se levanta para sentarse, pero con tan mala suerte, que hace tortilla un sombrero de copa que el vecino de detrás puso en la silla de la dama, creyendo que no se sentaría tan pronto.

Esta le pide mil perdones.

Aquel contesta que «no hay por qué»..... «no ha sido nada»; pero interiormente reniega de la dama á quien creía más aérea y vaporosa, y resulta más pesada que un costal de trigo.

Entre tanto, Pilar y Lucrecia se han puesto los pañuelos en la boca para reprimir la risa que les ocasiona el percance.....

Durante el resto de la Misa no hacen otra cosa que mirarse con el rabillo del ojo y reir sin que puedan remediarlo.....

Finalmente, el sacerdote da la bendición; y antes del último Evangelio y de las «Ave Marías», se despide de Lucrecia porque ha de hacer una visita urgentísima, sale

de la casa de Dios creyendo á pie juntillas que ha cumplido con el precepto de oír Misa entera con atención y devotamente.

CRÓNICA

—Con gusto consignamos en nuestras columnas que gracias á un acuerdo del nuevo Ayuntamiento hase restablecido el tradicional toque de la *queda*. Hemos reparado sin embargo que se toca algo de prisa y al final se dan solo tres toques cuando si mal nos recordamos eran bastantes mas. Por dos minutos más que se emplearía en todo caso, nos parece, que no deberían regatearse á la tradición.

—Llamamos la atención de quien corresponde para que se ponga costo á la antigiénica costumbre cada día más vulgarizada de regar las calles de nuestra Villa con aguas sucias.

—Agradecemos la atención que con nuestro periódico ha tenido el Director de la *Corte Angélica de S. Blas* de esta, enviándonos un ejemplar del programa del Triduo que en honor de dicho Santo se celebrará.

—Según hemos leído en la prensa ya está firmado el Rescripto Pontificio restableciendo las fiestas del Patriarca S. José y Santísimo Corpus Christi. Añadiendo á estas la fiesta de Santiago Apóstol son tres las restablecidas en nuestra católica España.

—Tenemos algunos (muy pocos) ejemplares del Almanaque de la Virgen del Pilar, á disposición de nuestros amigos al precio de cincuenticinco céntimos.

ANUNCIO

ALMANAQUE DE LA VIRGEN DEL PILAR PARA 1912.

Acaba de aparecer este librito elegantemente presentado bajo preciosas cubiertas litografiadas. Contiene, en más de 150 páginas, texto ameno, piadoso é interesante.

Colaboran en él los conocidos literatos aragoneses señores Baselga, Celorrio, Casañal, García-Arista y Sancho Izquierdo, cuyos trabajos alternan con otros no menos notables de cinco RR. PP. de otras tantas órdenes religiosas, y del señor Aguilar Tejera.

El Crédito de la Pobreza y el *Fomento de las Peregrinaciones* son dos de los artículos entre otros, que firma José María Azara:

El *Almanaque de la Virgen del Pilar* será el pasatiempo agradable de estos días que hará excelente papel en la tertulia de multitud de familias de toda España. Los grandes pedidos que ya se han recibido de muchas partes, auguran para muy pronto el agotamiento de la copiosísima edición que se ha hecho: *la mayor de todos los libros publicados en honor de la Virgen del Pilar*.

Un ejemplar, 0'55.—Una docena, 6 pesetas. Oficinas de ANALES DEL PILAR Plaza del Pilar, 14 entresuelo.—Apartado 59, Zaragoza.

Ofrece á sus lectores 700 regalos y al que utilice los vales de reintegro no le costará un céntimo y aún saldrá beneficiado.